
A 专栏 2023年10月18日 星期三
一版编辑 首席编辑 郑 毅 本版编辑 郭知欧2

国足经历了令人失望的 9
月国际比赛日，没想到10月会
遭遇更大的打击。如果不看比
赛的话，2比0胜越南、1比2负
乌兹别克斯坦的比分似乎还能
接受，能击败东南亚球队，和中
亚、西亚的准一流球队打得有来

有回，或许就是现在大部分人对
国足的期待。但比分是假象。

对越南，中国队的控球不到四
成，靠着一次不是机会的机会和一
次反击击败对手；对乌兹别克斯
坦，国足控球率进一步下滑到不足
三成，进球来自上半时唯一像样的
射门，大部分时间里都牢牢控制主
动权的中亚球队靠着下半时尾声
的两个进球实现逆转。

控球率并不代表胜率。在巴
萨鼎盛时代，穆里尼奥的皇马也
会主动放弃控球，寻求以防反的
方式击败对手，并且成功过数次，
拜仁也以同样的方式击败过巴
萨。足球运动发展至今，控球甚
至有时演化成为一种防守策略，
让球尽量在自己脚下，才是最安
全的形式。而在非控球派看来，

进攻战术的核心在于如何实现球
权转换。防守反击的基础在于切
割对方的传球路线，通过中低位
压迫断球后形成快速出球的机
会；而控球流通过小组传递或个
人能力，破坏对手的压迫，带出空
间后出球形成胜机。两者的共同
核心都是拿球与出球，前者实现
攻防节奏转换，后者形成威胁球
门的机会。

而目前的中国队没有这两个
环节。在郑智、黄博文等老一批
中场退役后，中国足球找不到可
以在中路拿球出球的球员，国内
青训处于青黄不接的时期，而中
超大部分球队的“发牌员”均由外
援担任——没有合格的球员，也
没有合适的战术。没有拿球和出
球的防反，根本就是防而无反，也

是过去我们所看到的弱旅踢球的
方式，防得手忙脚乱，难以制造出
反击机会，进而加剧防守压力，最
终百密一疏，输球也不意外。

扬科维奇改变不了什么，履
历和经历决定了他的上限。塞尔
维亚人唯一的优点是足够务实，
看出越南队的传控能力，能立即
抛下任何幻想与停留在过去的架
子，改打防守反击。但对乌兹别
克斯坦一战告诉看球的人一个事
实——面对绝对实力强得多的对
手，中国队技不如人，无能为力。

一个月后开打的世预赛很可
能不会有美妙的故事。这是我们
不得不接受的现实：国足已经连亚
洲二流都难以自居，正在滑向暂时
看不见底部的深渊，我们距离世界
杯很远，比过去任何时候都远。
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16 日结束全部热身赛后，
中国男足距离世预赛首场比
赛，只有一个月时间。这短短
的30天内，扬科维奇能否让国
足旧貌展新颜？

扬科维奇上任以来，国足
在热身赛中的表现并不尽如人
意，特别是输给新西兰、叙利
亚、乌兹别克斯坦这三场比赛，
依然验证了如今的国足，只要

遇到稍强一点点的对手，就束手
无策，找不到取胜之道。

新一届足协领导班子新鲜出
炉，虽然刚刚履新的足协掌门人
表示，将会用一年左右时间进行
调研，但对于足协而言，目前最为
紧迫的任务，还是集中所有的力
量，为国足征战世预赛亚洲区 C
组比赛保驾护航。

新加坡淘汰关岛，进入 C 组
正赛，并不出乎意料。其实，国足
在之前备战中，理应提前把新加
坡作为重点对手详细研究。毕
竟，明年3月21日和26日对阵新
加坡的背靠背比赛，是国足能否
从C组突围的得分基本盘。

这两场比赛，国足必需要从
小组最弱的新加坡队身上，拿满6
分，如果做不到，万事皆休。至于
要不要尽量扩大比分赚净胜球，
则不必苛求，哪怕都是 1 比 0 小
胜，只要护住得分基本盘，就达到
了战略目的。

从扬科维奇近期在热身赛上

技战术安排来看，后场摆放三后
卫将会是常态，但中前场如何定
型，还没有确定。和乌兹别克斯
坦热身，343的阵型效果并不好，
扛不住乌兹别克的冲击，韦世豪、
艾克森和武磊组成的锋线，也没
有产生真正的化学反应。当然，
就算是如此阵容，只要心理不失
衡，打新加坡并无太大难度，可怕
就怕前往新加坡之前，国足已经
两战皆崩。

或者说，首战就是关键战。
客挑泰国队，不可有求平心态，而
是要保证中后场不要脱节，严防
对手快速反击避免丢球，并充分
利用韦世豪和武磊个人能力争取
得分。回到主场，应战韩国队则
应认清实力差距，全场苟住，就算
摆大巴也行，平局就是胜利。

球员只能是这些球员，排兵
布阵也难以出奇制胜，扬科维奇
做不到点石成金，只能希冀他能
尽力提高一些国足在防守方面的
下限，出线，方有希望。

国足还是
放低期望值

中国男足国家队10月16日
在大连进行的世预赛前最后一
场热身赛中1比2负于乌兹别克
队，应该说是一个意料之中的比
赛结果，是中国足球现实水准的
表现。毕竟，乌兹别克队最近几
年来的发展与进步是有目共睹
的，否则他们的世界排名也不会
在中国队之前。而且，乌兹别克
队也是本届世预赛亚洲区增加
了出席席位之后，竞争出线权的
一个热门队伍。

说乌兹别克队是本届世预
赛出线的热门队伍之一，不论其
他，光看一点就很能够说明问
题。这次乌兹别克队来华的23
名球员中，仅从海外召回的球员
就多达 10 人，这其中还不包括
此番没有被征召，目前在意甲效
力的队长绍穆罗多夫。这10名
海外球员中，抛开在西亚阿联酋
的两人以及泰超联赛的谢尔盖
耶夫，在欧洲联赛效力的就有7
人。而中国国家队就仅仅只有
在土耳其甲级联赛队伍中效力
的吴少聪一人。这就是明摆着
的差距，而且，除了召回的10人
之外，乌兹别克在俄罗斯联赛效
力的还有三四名球员没有被召
回。

亚洲球队像韩日伊澳等一
流队伍，一个共同的特征就是海
外球员居多。日本队最近一年
多来屡屡创造令人不可思议的

“神话”，就是因为大量球员在欧
洲效力，虽然未必是在欧洲顶级
联赛队伍中。但如今的中国球
员更愿意选择在国内，不走出

“舒适区”，恐怕就很难有实质性
的突破。不久前率越南队来华
访问的特鲁西埃就曾感慨：当初
他在日本执教时，中国队很重要
一点就是有六七名球员在欧洲
效力，这也是中国队能够进军
2002 世界杯的一个重要原因。
但如今中国足球有几名海外球
员？而且特鲁西埃还感慨：越南
足球如今所面临的也是同样的
问题，只有更多的球员走出去，
国家队才可能冲出亚洲。

这就是活生生的现实。中
乌之战，我们面对水平相对更高
一些的亚洲球队，在节奏、对抗、
强度等各个方面都无法与对手
相抗衡，在比赛中暴露出来的问
题，短时间内根本无法得到解
决，哪怕是换教练也依然还是如
此，因为球场上决定比赛的只能
是球员而不是教练。没有一批
高质量的球员，其他都毫无意
义。也正因为此，对于一个月后
的世预赛，我们就只能更进一步
放低身段和目标，争取两场比赛
拿 1 分，特别是客场对阵泰国
队，争取1分，这才更为现实。

●这个星期五中超开打最
后三轮决赛，这将上演本赛季
的大结局。谁为今年中超冠
军？阿拉上海人早已把“火神
杯”视为囊中之物了。上海海
港27轮积59分，要比紧追在身
后的山东泰山多了8分。在仅
剩的三轮联赛里追上8分，纯属
酒足饭饱后的畅想，不可能的。

海港第28轮为主场对阵北
京国安。这是海港今年夺取冠
军的第一个时间节点。海港只
要战胜国安，那就可以提前两
轮联赛拜为夺魁球队。国安目
前处于积分榜第五位，身前的
上海申花与浙江队只领先了北
京人3分、一场胜局而已。所以
国安并没有放弃对明年亚冠门
票的争夺。主帅苏亚雷斯表

示：“我们只看重自己如何把这场
比赛打好，对于我们来说每场比
赛都是要全取 3 分的，我们要争
取每一场比赛的胜利。”从来的京
沪大战彼此都不要进行赛前动员
会的。北京球队当然不情愿成为
上海球队夺冠前的最后一级台阶
的，他们不会束手就擒。由此看
来海港决战对手还得认真应对。
想笃悠悠地轻松在这个节点庆功
祝捷就怕上场球员弄出鲜格格。
想来海港俱乐部是做了充足准备
来坐等球队力克客队的。提醒一
记：小心为妙。上海人的头势在
关键辰光应当是要涮涮清的。

●假如第 28 轮联赛海港不
能拿下国安，而山东泰山又战胜
长春亚泰，那么月底上海海港将
在主场直面老山东了。第 29 轮

是海港夺冠的第二个时间节点。
海港只要战平泰山也就大功告成
了。

又假如海港不敌泰山，那海
港得赶到大连去与保级球队大连
人死磕一通了。这算是海港夺冠
的第三个时间节点了。如果以联
赛的终局之战来取得冠军，这也
太邪乎了。以上海闲话来形容，
这要叫急出乌拉哉。

●沪上球迷当然希望看到海
港在第一节点完成任务。已经确
定的事体办起来刮辣松脆点。海
港在第二个节点上夺冠，是有点
牵丝攀藤了。拖到第三节点时才
揽入“火神杯”，依我看，这有点乌
里马里了。这几句闲话是写给

“310”看的。沟通没有问题的。
哈哈。

1 比 2，国足世预赛前最后一
场热身，遭遇被逆转。大多数球员
的竞技和体能状态确实不在最佳，
看看下月世预赛开打时是否会好
转。中国男足下一次在主场作战，
就是11月世预赛第二轮对韩国。
结果另说，可以脑补一下主场对韩
国比赛的难度和场面之被动。

韩国核心球员在欧洲踢球，
所以 11 月应该是他们联赛打到
1/3的时候，泰国联赛也是8月开
赛，中国国脚11月中超整个赛季
刚刚结束，疲劳的问题需要克服。

说到韩国队，昨晚韩国和越
南热身赛，开场 5 分钟韩国已经
进球。大巴黎的李刚仁左脚开出
角球，拜仁的金玟哉头球破门。
金玟哉最近两场热身，角球和头
球都得分。11月21日，中国男足
主场对韩国，角球时候谁盯大金
子？蒋光太？小蒋或者谭龙？和
越南热身，韩国下半场又进了三
个，加上对手一个乌龙球，最终比
分6比0战胜越南。

这是一个下月中国队就要遇
到的对手。

回到中国足球话题，上期《足
球之夜》节目，公布了中超上届冠
军武汉三镇俱乐部最近几年的收
支。中超第一年武汉三镇投入5
亿，今年截至 9 月投入 3.94 亿。
加上升超前的三个赛季，总计
13.14 亿。而五个赛季总收入只
有9250万，其中一半收入来自于
转会卖球员。从金额来看，应该
是卖掉外援马尔康和斯坦丘的收
入。在国内球员交易这方面，这
两年是很难产生转会费收入的。

而大多数中超球队其实没有
机会把外援卖出价钱的，武汉三
镇披露的数字可能只是一个缩
影，中超俱乐部目前的投入和收
入之间的差距之大，造血能力之
薄弱，由此可见一斑。
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